

Nachruf

Die Stadt Schönaus im Schwarzwald und der Gemeindeverwaltungsverband Schönaus im Schwarzwald nehmen in großer Dankbarkeit und tiefer Trauer Abschied von



Richard Leibbach
Stadtpfarrer von Schönaus von 1970 bis 2001
† 5. Februar 2026
im Alter von fast 99 Jahren

Mit Richard Leibbach verliert unsere Stadt eine prägende Persönlichkeit. Er war Seelsorger, Begleiter und über viele Jahre hinweg ein verlässlicher Ansprechpartner für Generationen von Menschen.

Von 1970 bis 2001 wirkte er als Stadtpfarrer in Schönaus. In dieser langen Zeit hat er das kirchliche und gesellschaftliche Leben unserer Stadt maßgeblich mitgestaltet. Er stand den Menschen in schwierigen Lebenslagen ebenso zur Seite wie in Momenten der Freude. Sein offenes Ohr, sein klarer Rat und seine menschliche Nähe wurden weit über die Kirchengemeinde hinaus geschätzt.

Mit großem Engagement, menschlicher Wärme und einem festen Werteverständnis stärkte er das Miteinander in unserer Stadt. Sein Wirken reichte deutlich über den kirchlichen Bereich hinaus. Er brachte Menschen zusammen und vermittelte Orientierung. Der Dienst am Nächsten stand für ihn stets im Mittelpunkt.

Auch nach seiner Pensionierung blieb Richard Leibbach der Seelsorge und den Menschen innerlich verbunden. Seinen Ruhestand verbrachte er zunächst in seiner Heimatstadt Radolfzell am Bodensee. Später lebte er im Altersheim im Kloster Hegne in Allensbach am Bodensee. Bis ins hohe Alter war er bemerkenswert rüstig und geistig wach. Er zeigte großes Interesse am Zeitgeschehen, war zugewandt im Gespräch und dankbar für die Begegnungen, die sein Leben bereichert haben.

Dies durfte auch ich noch im Dezember 2025 persönlich erfahren. Anlässlich meines jährlichen Weihnachtsbesuchs im Kloster Hegne bei den Ordensschwestern, die aus dem Bereich des Gemeindeverwaltungsverbands Schönaus im Schwarzwald stammen, sowie bei jenen Ordensschwestern, die in Schönaus im Spital, im Kindergarten oder in der Sozialstation gewirkt haben, begegnete ich ihm als wachem, interessierten und herzlich zugewandten Gesprächspartner. Seine geistige Frische und seine tiefe Verbundenheit mit Schönaus waren dabei deutlich spürbar.

Richard Leibbach durfte auf ein langes und erfülltes Leben im Dienst an Gott und den Menschen zurückblicken.

Die Trauerfeier findet am Donnerstag, 19. Februar 2026, statt. Um 11 Uhr wird im Münster in Radolfzell am Bodensee der Gottesdienst gefeiert. Anschließend erfolgt die Beisetzung auf dem Waldfriedhof in Radolfzell am Bodensee.

Als Bürgermeister der Stadt Schönaus im Schwarzwald und als Vorsitzender des Gemeindeverwaltungsverbands Schönaus im Schwarzwald spreche ich im Namen des Gemeinderats, der Verbandsgemeinden und aller Bürgerinnen und Bürger unseren tief empfundenen Dank für sein jahrzehntelanges Wirken aus.

Wir werden Richard Leibbach ein ehrendes Andenken bewahren.

Unser Mitgefühl gilt seiner Familie und allen, die ihm nahestanden.

Für die Stadt Schönaus im Schwarzwald
und den Gemeindeverwaltungsverband Schönaus im Schwarzwald

Peter Schelshorn, Bürgermeister und Verbandsvorsitzender